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董建海
中国潜水打捞行业突出贡献先进个人、
浙江好人、舟山市道德模范

我曾是浙江省第一个持证的潜水员，多
年来也亲自参与和指挥过多起海上救援行
动。看了电影后，我更加敬佩东极的渔民前
辈，他们不顾个人安危、冒死救援的人道主
义精神，彰显了我们舟山渔民的善良淳朴、
英勇无畏。希望通过这部电影，让更多人了
解这段历史、践行这份情谊、传承这份精神。

李辉
东极青年

参观东极“里斯本丸”沉船事件纪念馆
时，我在参与救援名单里，看到了我曾祖父
的名字，于是去了解了这段历史。今天观看
了影片，这些历史片段和场景，在我的脑海
中更加具象化，仿佛回到了曾祖父他们救援
盟军战俘的那个时刻。现在我常常能听到
渔民海上救人的故事，无论何时何地，只要
海上有人遇险，他们都会义无反顾地伸出援
手，这是舟山渔民在海上的一个不成文的规
定，也是舟山渔民世代相传的宝贵品质。

林亚雪
东极救人渔民后代

虽然从小我就从父亲口中听说过他们
救人的故事，但始终拼凑不出完整的画面。
直到今天，随着影片放映，每一个细节都被
生动地还原在眼前，我才真正感受到那份震
撼与感动。非常感谢方励导演，愿意花整整
8年时间，跑遍这么多国家，采访这么多人，
把这段历史记录下来，让更多人知道了东极
渔民的英勇与大爱。

胡亦芳
东极救人渔民后代

82年前，我们东极渔民在海上拯救盟军
战俘的壮举，通过这部电影再次被世人所
知，我内心非常激动。虽然已经是第三次观
看，但每次看都有不同的感触。这次我特地
带着两个外孙女过来观影，希望她们也能铭
记这段历史，把东极渔民前辈的优秀品质传
承下去，把中英两国人民的友谊传承下去。

刘哲宁
初中生

观看了这部电影，我才第一次了解到这
段历史。电影中让我印象最深的，是东极渔
民救人的场景，和3号船舱内盟军战俘在得
知无法得救时合唱的场景。在残酷的战争
面前，我们看到了人性当中的善良与光辉，
它教会我们，在他人需要帮助时，伸出援手
是我们义不容辞的责任。所以今后遇到别
人需要帮助的时候，我肯定也会帮助他。

傅国庆
市民

东极渔民兄弟舍身救人的场景，触动了
我的泪点，而盟军战俘的遭遇，更让我体会
到了战争的残酷和和平的可贵。东极渔民
所展现的这种人道主义精神，不仅是中国与
英国人民共同的价值追求，更是与“构建人
类命运共同体”理念不谋而合，这也激励着
我们要更加珍视历史、珍视和平。

徐恬
东极游客

虽然来过舟山好几次，但东极渔民英勇
营救盟军战俘的这段历史，我也是观看了这
部纪录电影后才第一次了解到。影片中，那
些事件亲历者及其后代们的采访、乘船残骸
和相关历史照片，让我深切感受到战争的残
酷和老一辈东极渔民挺身而出、舍生忘死的
大爱精神。希望影片公映后，能有更多像我
一样的年轻人通过它了解和铭记这段不该
被埋没的历史，学习和传承老一辈人的精神
品质。

刘先生刘先生
东极游客

早上我们一家人刚去过小孩洞早上我们一家人刚去过小孩洞，，看了这看了这
部电影后才知道那里是东极渔民帮助盟军部电影后才知道那里是东极渔民帮助盟军
战俘的战俘的““见证地见证地””。。在历史事件的发生地观在历史事件的发生地观
看这部电影看这部电影，，感受过去与现在的发展变化感受过去与现在的发展变化，，
很有沉浸感很有沉浸感，，也很有意义也很有意义。。对我女儿来说对我女儿来说，，
也是一次宝贵的思想教育也是一次宝贵的思想教育，，可以从中体会到可以从中体会到
当下和平生活来之不易当下和平生活来之不易。。

□记者 陈璐瑶 郭杰 诸葛晓明 胡安宁

8月23日、24日，由方励担任制片人及导演
的纪录电影《里斯本丸沉没》在东极及东港地区放
映，吸引众多历史爱好者、电影迷及舟山渔民后代
前来观影。观影后，他们向本报记者分享了自己
的感受，让我们一同聆听这些来自心灵深处的声
音。


